

# El Cruzado Aragonés

SEMANARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Año XII

Precios de suscripción  
Trimestre. . . . . 1'25 pesetas.  
Año. . . . . 6 id.  
PAGO ADELANTADO

Barbastro 4 de Julio de 1914

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 579

## ACENTOS DE ANGUSTIA

### Alocución de S. S. Pío X

al imponer la birreta a los nuevos Cardenales, el día 27 de Mayo de 1914.

El inmenso dolor que Nos hemos experimentado después del Consistorio de 1911, por la pérdida de tantos y tan ilustres Cardenales, se ha mitigado, en alguna manera, con el consuelo de haber podido llenar el vacío que ellos dejaron admitiéndolos anteayer a Vosotros, mis amados Hijos, en el Sacro Colegio de Cardenales. Las dotes de piedad, de saber y de celo que Os distinguen, y, sobre todo, la devoción que profesáis a esta Santa Sede Apostólica, me dan seguridades de que he de tener en Vosotros poderosos auxiliares para conservar intacto el depósito de la fe, para mantener la disciplina eclesiástica y para resistir a los asaltos encubiertos a que está expuesta la Iglesia, no sólo por parte de sus enemigos declarados sino también y especialmente por parte de sus mismos hijos.

Y si a la indomable firmeza de nuestros padres, a su solícita vigilancia, a su celoso cuidado, a su delicadeza casi virginal, por decirlo así, fué debido el triunfo de la Iglesia en todos los peligros y en todos los asaltos intentados contra ella, quizá en ningún tiempo fué tan necesario como ahora el que tengamos siempre fija la vista en este sagrado depósito para conservarla siempre en toda su integridad y pureza. Porque estamos en tiempos en que con mucha facilidad se da el visto bueno y se adoptan ciertas ideas que tienden a conciliar la Fe con el espíritu moderno, ideas que conducen mucho más lejos de lo que se piensa, porque llevan no solamente a la debilitación sino a la pérdida total de la misma fe.

Ya no produce asombro escuchar a quien se deleita con las frases bastante equívocas de aspiraciones modernas, fuerza del progreso y de la civilización, y afirma la existencia de una conciencia laica, de una conciencia política opuesta a la conciencia de la Iglesia, contra la cual se pretende tener el derecho y el deber de reaccionar para corregirla y enderezarla. Ya no es cosa nueva el encontrarse con personas que manifiestan dudas e incertidumbres acerca de las verdades, y lanzan afirmaciones pertinaces, que son errores manifiestos, cien veces condenados, y que, esto no obstante, viven persuadidas de que jamás se han apartado de la Iglesia, porque alguna vez han seguido las prácticas cristianas.

¡Oh! ¡Cuántos navegantes, cuántos pilotos, y, Dios no lo quiera, cuántos capitanes, confiando en novedades profanas y en la ciencia mentirosa de nuestra época, han naufragado, antes de llegar al puerto!

En medio de tantos peligros, aprovechando todas las ocasiones, no he dejado de hacer oír mi voz para llamar a los extraviados, poner de manifiesto los daños, y trazar a los católicos el camino que han de seguir. Pero mi palabra, aunque haya sido clara y precisa, no siempre, ni por todos, ha sido bien entendida e interpretada. Antes al contrario, no pocos, siguiendo el funesto ejemplo de los adversarios que esparcen cizaña en el campo del Señor para llevar a él la

confusión y el desorden, no han reparado en darle arbitrarias interpretaciones, atribuyendo a ella una significación del todo contraria a la que el Papa quería que tuviese, y considerando como sanción el prudente silencio.

Y en estas difíciles circunstancias yo tengo, mis queridos Hijos, verdadera necesidad del poderoso y eficaz concurso de vuestra acción, tanto en las diversas diócesis, a las cuales, con dispensa papal, vais a volver, como en la Curia y en las Congregaciones Romanas, porque, por la dignidad a la que habéis sido llevados, unidos en espíritu y de Corazón al Papa, estáis entre los primeros defensores de la sana doctrina, entre los primeros maestros de la verdad y sois los heraldos de los verdaderos deseos del Papa.

Predicad a todos, pero especialmente a los eclesiásticos y religiosos, que nada desagrada tanto a nuestro Señor Jesucristo, y por consiguiente a su Vicario, como la discordia por motivos de doctrina, porque en las dimensiones y contiendas Satanás se lleva siempre el triunfo, y la dominación sobre los redimidos.

A fin de conservar la unión en la integridad de la doctrina, preservad especialmente a los Sacerdotes del trato con personas de fe sospechosa y de la lectura de libros y periódicos, no diré de los pésimos, en los cuales nada bueno se encuentra, sino también de aquellos otros que no tienen en todo la aprobación de la Iglesia, porque es nocivo el aire que en ellos se respira, y es imposible traer las manos entre la pez y no quedar manchado.

Si alguna vez os eucoutráis con aquellos que se jactan de ser creyentes, devotos del Papa, y de querer ser católicos, pero que tendrían por el mayor de los insultos ser llamados clericales, decidles solemnemente que hijos fieles del Papa son aquellos que obedecen su palabra y la siguen en todo, y no los que estudian los medios de eludir sus preceptos, o de obligarle, con insistencias, dignas de mejor causa, a exenciones o dispensas tanto más dolorosas cuanto más sirven de daño y escándalo.

No ceséis jamás de repetir que, si el Papa ama y aprueba las Asociaciones católicas que tienen también por objeto el bien material, ha inculcado siempre que deben tener en ellas la preferencia el bien moral y religioso, y que a la justa y laudable intención de mejorar la condición del obrero y del aldeano, debe ir siempre unido el amor y la justicia y el uso de los medios legítimos para mantener la paz y la armonía entre las diversas clases sociales.

Decidles claramente que las asociaciones mixtas, las alianzas con no católicos para el bien material, bajo ciertas y determinadas condiciones, están permitidas, pero que el Papa quiere más aquellas reuniones de fieles, que depuesto todo humano respeto y cerrados los oídos a toda contraria lisonja o amenaza, se agrupan en torno de aquella bandera, que, aunque combatida, es siempre la más espléndida y gloriosa, porque es la bandera de la Iglesia.

Este es el campo, amados Hijos míos, en el cual debéis ejercitar vuestra actividad y vuestro celo. Pero, porque nada sirve nuestro trabajo si no es bendecido por el Cielo, rogamus a nuestro Señor Jesucristo, que estableció y selló con su sangre la

fraternidad universal del género humano, y reunió a todos aquellos que debían creer en Él como en una sola familia, que una, por mediación nuestra, las inteligencias y voluntades de todos con tal perfección de concordia que todos los hijos de la Iglesia sean una sola cosa entre sí, como una cosa son Él y el Padre.

Y con esta grata esperanza, Os doy, con efusión de corazón, la bendición Apostólica.

## Luctuosa efeméride

XX

Hemos demostrado cumplidamente el origen y el fundamento del poder temporal de la Santa Sede y los títulos históricos y jurídicos que plenamente lo abonan y legitiman; hemos visto cómo lenta y progresivamente la invisible mano de la Providencia iba formando e imprimiendo validez legal, estado de derecho al Principado civil de los Soberanos Pontífices; y hemos expuesto cómo se desarrolló y desarrolló, a través de los tiempos y de los sucesos, hasta llegar a su plenitud y complemento.

No fueron, no, las vejaciones, violencias, ruinas y efusión de sangre que consigo llevan las conquistas, ni las injustas expoliaciones de la usurpación, ni las malas artes de la insidiosa y a veces pérfida diplomacia las en que se fundamenta la soberanía temporal de los Papas; sino el derecho natural, el de gentes, el de los tratados, el de las donaciones, el de la prescripción, el de rescate, el de la imperiosa necesidad de vivir social y políticamente, el sentimiento de la gratitud de los italianos y en especial de los romanos a los inmensos beneficios que a los Sumos Pontífices debían; he ahí el sólido y legítimo fundamento de los Papas a su soberanía temporal sobre el patrimonio de San Pedro.

Ciertamente no existe en el mundo ningún Estado que pueda ostentar en su origen y en su formación títulos y fundamentos tan justos y legítimos como la soberanía temporal de los Papas. Razon de sobra tuvo el gran León XIII para afirmar «que comparados los gobiernos civiles hoy existentes, no le igualan ni en antigüedad, ni en legitimidad, ni en los servicios que ha prestado».

Siete veces, según nos refiere la historia, fue la ciudad eterna saqueada, arruinada e incendiada, y otras tantas fue también salvada por los Pontífices, restaurada, o restituida a su antigua importancia y grandeza y cuántas otras no la defendieron y preservaron de las conquistas de los bárbaros!

Por eso pudo muy bien escribir Maistre: «La incapacidad, la bajeza, la ferocidad de los soberanos que la precedieron (a la soberanía de los Papas), la tiranía insostenible ejercida sobre las personas, bienes y conciencia de los pueblos, el horrible abandono con que fueron entregados sin defensa a la ferocidad de los bárbaros, el grito del Occidente que desposeyó a su antiguo dueño; la nueva soberanía que se eleva, avanza y sustituye a la antigua sin el menor trastorno, sin rebelión, sin efusión de sangre, conducida por una fuerza oculta, inexplicable e invencible, y jurando fe y fidelidad hasta el último instante a la débil y despreciable po-

tencia que iba a reemplazar, en fin, el derecho de conquista obtenida, cedido solemnemente por uno de los más grandes que han existido... he ahí los títulos de los Papas.»

Y a esa verdad histórica y jurídica, rinden también tributo escritores protestantes y, por ende, hostiles a la Iglesia católica y al Papado, de los cuales citaremos dos. Es uno de ellos Herder, quien se expresa en los siguientes términos:

«Si todos los emperadores, reyes, príncipes y caballeros de la cristiandad, debiesen presentar los títulos con que llegaron al poder el gran Lama, adornado de su triple corona y elevado en hombros de sus pacíficos sacerdotes, podría bendecirlos a todos y decirles: *sin mi vosotros no hubierais llegado a ser lo que sois*. Los Papas salvaron la antigüedad, y Roma es digna aún, de ser el santuario pacífico en que se conservan todos los preciosos tesoros del pasado.»

Mencel, publicista igualmente protestante, ocupándose en este interesante asunto consigna lo que a continuación copiamos:

«No se puede ni se debe poner en duda la justicia de la donación. Después de la conquista de Belisario y Narv, Constantinopla consideraba a Italia, no como a una parte ni como a una dependencia del imperio, sino como a una provincia conquistada. ¿Con qué derecho los tiranos de Oriente podían pretender conservar, ni aun de segunda mano, conquistas que no sabían ni gobernar ni defender...? Roma hizo bajo el gobierno de sus obispos, lo que otros pueblos realizaron bajo el gobierno de sus reyes. Aprovechó el momento favorable para sacudir un yugo extranjero y romper relaciones que reprochaba la naturaleza. No hay príncipe ni pueblo de Europa, que para la posesión de su territorio pueda apoyarse en otros derechos que los que dieron a Roma la conquista de su propia libertad y su posesión de muchos siglos.»

Roma hubiera quedado aniquilada sino la hubiesen defendido y protegido sus obispos. La gratitud había hecho encontrar al pueblo el gobierno que más le convenía, y los Papas en Roma eran príncipes de hecho, no de nombre, mucho tiempo antes de la donación de Ravena.»

M. C. S.

## El atentado de Sarajevo

De él han sido víctimas el archiduque Francisco Fernando, heredero de Austria-Hungría, y su egregia esposa la princesa de Hohenberg, causando por diferentes conceptos profunda y desagradabilísima emoción en todo el imperio y, además, en las Cancillerías europeas augurios y pronósticos acerca de las consecuencias que producir pueda en la marcha de los destinos de Europa la trágica muerte del malogrado y caballeroso príncipe, tan querido del pueblo austro-húngaro, por las singulares dotes políticas que le adornaban y por las virtudes cívicas que atesoraba; circunstancias esas muy abonadas, para poder, con su concurso, dar homogeneidad y raigambre al mencionado imperio, compuesto de elementos no enteramente compenetrados entre sí y faltos, por ende, de esa firme e inquebrantable fuerza de cohesión y de unidad que deben informar a todos los Estados y naciones.



Nosotros, después de condenar energicamente el horrible y doble crimen, perpetrado en la capital de Bosnia, que sea debido a ideas anarquistas, que su parte tendrán en él, o a ese insano espíritu nacionalista que fermenta en ciertas regiones del imperio, arguye absoluta falta de fe o disminución notabilísima de tan noble sentimiento; después de lamentar y execrar el infame asesinato, emitiremos ligeras consideraciones acerca de lo que pueda influir en los destinos de Europa.

Indudable era su simpatía hacia Alemania, si bien en estos últimos tiempos se advertía en el infortunado príncipe cierta aproximación a San Petersburgo, que algunos rece- los inspiraba al kaiser, y el robustecimiento de las fuerzas de mar y tierra, sus relevantes prendas personales, habíale granjeado las simpatías y adhesiones más íntimas del ejército y del pueblo, hecha excepción de algún elemento civilista, que no lo miraba con buenos ojos, y de los esclavos cuya malquerencia al heredero de la Corona era tan mani- festa como arraigada, y eso que ú- timamente pensaba otorgarles dere- chos de ciudadanía.

Posible es que los enemigos de toda laya del imperio, crean llegada la coyuntura de fomentar el espíritu separatista que, más o menos poten- te, palpita en alguna de las regio- nes de aquel país, lo cual podría dar lugar a peligros y complicaciones que viniesen a alterar la paz prime- ro, y en su consecuencia el equili- brio europeo. Rusia vería, a no du- darlo, ocasión propicia para favore- cer las pretensiones de los esclavos contra los austriacos y magiarses, encender una guerra separatista con el codicioso propósito de destruir o debilitar grandemente el imperio, lo que le facilitaría no poco la ane- xión de la Galitzia, finalidad perse- guida hace tiempo por el imperio moscovita, a lo que no se avendrían seguramente Italia ni Alemania.

Los Estados balkánicos, engreídos y envalentonados con sus triunfos sobre Turquía, fortalecidos con los vínculos de confraternidad que a los esclavos les liga y por los alientos que Rusia les presta, pudieran servir a maravilla para la realización de los planes hostiles a Austria.

Hay, sin embargo, quien opina que empuñando el cetro de Austria el príncipe Francisco Fernando, no obstante sus eximias cualidades de estadista y de militar, acaso hubie- se hecho vivir en constante zozobra al imperio y lo hubiera puesto en trance de desgarrarse en cruentísi- mas y ruinosas luchas intestinas, muy semejantes a las que siglos atrás se desarrollaron en defensa de los derechos de María Teresa.

De todas suertes, no hay que poner en tela de juicio que la pérdida del archiduque asesinado, ha sido enorme para Austria-Hungría, por tratarse de un príncipe de poderosa mentalidad, de grandes iniciativas, de envidiables prestigios, de acen- drado amor a la monarquía, cuyo arraigo y pujanza parecía consti- tuir sus anhelos, y de un acrisoladí- simo y ardoroso espíritu católico, lo que no dejaba de inspirar suspi- cacias y recelos a Italia.

Al escribir estos renglones, toda- vía no se sabe con absoluta certeza si los viles asesinatos del archidu- que Francisco Fernando y de su no- ble esposa, fueron engendrados por el anarquismo o por un insano y exacerbado nacionalista, y hay in- dicios para suponer que se debieron al último en colaboración con los elementos anarquistas: así lo ha comprendido el pueblo que idolatra- ba al príncipe asesinado. De reco- mendabilísimas condiciones se halla dotado el archiduque Carlos Fran- cisco, sucesor inmediato al trono de Austria, y ello nos hace concebir la esperanza de que esa católica nación no se borrará del mapa europeo, para que un día pueda servir de la- zo de unión de la raza germánica y la raza latina.

M. C. S.

## Los de paga o de... pega

Nos dejó estupefactos a los contri- buyentes, la proposición de ley que apenas reunidas las Cortes fue presen- tada al Congreso, solicitando se indem- nice a nuestros desinteresados diputa-

dos, con una pensión anual de 6.000 pesetas.

Y nos hizo la mar de gracia, el artículo 2.º, por el que se establece que dicha indemnización no podrá ser ren-unciada.

¡Así! ¡duro y fuerte!... Y si hubiera algún generoso que quisiera usar de rumbos en beneficio de la nación, ren-unciando en su favor el sueldo..., que se fastidie y recoja como los demás las 500 mensuales.

Está firmada la famosa proposición por los jefes de las diferentes fraccio- nes políticas, y esto ha sido para nos- otros muy edificante; porque el asunto interesa muchísimo al país y valía la pena de que se unieran como un solo hombre. ¡Altruismo! ¡Altruismo puro!

Podrán separarse tiquis-miquis de procedimientos políticos; pero cuando llega un caso grave, una cuestión de principios, ya no hay diferencias y son sólo representantes del pueblo so- berano, que se sacrifican en aras de la Patria.

¿Y de dónde querrán que salgan es- tas misas? Si el último presupuesto en el que no había las cargas del ministe- rio del Trabajo, ni la indemnización a sus señorías, se ha saldado con más de treinta millones de «deficit» ¿qué va a ocurrir en el futuro? ¿Es que nos van a estrujar más a los pobres contribuyentes? pues no habrá más remedio por falta de juego, que decirles:—Perdo- nen hermanos, que no nos queda suel- to, y lo que es peor, ni atado.

La prenda se ha confeccionado dema- siado holgada y hay que acoplarla o ajustarla, como llevan las suyas algu- nas señoriquitas.

Bueno, que al diputado que trabaje se le indemnice; pero no nos cabe en la cabeza, que por el solo hecho de ser diputado haya que disfrutarse aquella rentita y los momios de franquicia postal, libre circulación en los ferrocarriles, bombones caramelos y demás et- céteras.

Porque supongamos que un diputa- do sea holgazán y no asista más que a tres o cuatro sesiones, y otro que sea dormilón vaya al Congreso a echar la siesta ¿no resultará la indemnización algo así como lo de los perdigones?

Y vamos a otro caso: Sube al poder Romanones, u otro como él, muy aman- te del régimen parlamentario, pero que no saben vivir ocho días en el Gobier- no con las Cortes abiertas, y sabiendo esto, las tiene clausuradas, sin cele- brar más allá de ocho sesiones al año ¿no les parece a ustedes que será una ganga la soldada de los diputados?

Los autores de la proposición tienen que ir a la *Restringa*, o en otros tér- minos, deben restringir el proyecto para que no resulte tan... beneficioso.

Hay que rebajar lo que sea razona- ble en la tasa de sueldos; hay que es- tablecer descuentos a los que no asis- tan o acudan tarde, debiendo pasar lista al comenzar y terminar las sesio- nes, o cerrar las puertas después de la primera, sin consentir la salida de nin- guno; hay que imponer fuertes multas a los que digan alguna inconveniencia y por último, hay que diferenciar el sueldo, entre los años que se celebren muchas y pocas sesiones y no decimos de sustituir la indemnización por dietas, porque serían capaces de celebrar sesión por la mañana, por la tarde y por la noche, además de suprimir el verano, la Semana Santa y todas las fiestas de precepto.

Y terminamos con otra impresión horripilante.

Si hasta la fecha, en vísperas de elecciones, hemos sido potreados, los electores, el encasillador de Goberna- ción y los caciquillos rurales por in- numerables candidatos ¿qué será, ¡cielo santo! cuando con el acta se consiga un decentito *modis vivendi*?

El diluvio, señores, el diluvio! Recomendamos el asunto a los que se sientan con alientos para desempe- ñar la cartera de Gobernación.

¡Ah! y un monumento para los au- tores del salvador proyecto.

Serrata.

El presente artículo ha sufrido gran retraso en su publicación por dar sali- da a otros originales; pero como no ha sido retirada la proposición a que se refiere, no ha perdido oportunidad.

## Desde Graus

23, 25 y , con motivo  
Los días 23, 25 y 26, con motivo de la estancia en esta villa del digno Inspector de primera enseñanza de esta zona, D. Francisco Gómez, verificóse la visita de inspección a las escuelas

municipales de niños de ambos sexos y al acreditado colegio del Carmen. Pú- sose de relieve en todos los estableci- mientos la labor intensa y concienzuda de los encargados de la enseñanza y el aprovechamiento y aplicación de los alumnos.

Quedaron todos altamente compla- cidos, sacando inmejorables impresio- nes y muy fundadas esperanzas de re- generación verdad, al ver la habilidad conque saben los mentores de la infan- cia inculcar a las infantiles intelligen- cias la instrucción elemental, y encau- zar por el camino del bien los prime- ros impulsos de sus tiernos corazones. ¡Qué lástima que la escasez de espacio no consienta entrar en detalles sobre el aprovechamiento en cada una de las asignaturas!

Pero no podemos menos de hacer especial mención de la exposición de labores del colegio del Carmen, que justamente llamó la atención de cuan- tos desfilaron por la sala, que fueron todas las personas inteligentes de Graus, deshaciéndose en merecidos elo- gios, así por la perfección, esmero y delicadeza de la confección, como por la gran variedad de trabajos en juegos interiores de ropa blanca; bordados para sábanas, almohadones, toallas y mantelerías, en artístico realce, bor- dados al inglés, Richelieu y calados, en fantasía: bordados en seda, al re- coco, almohadones de sofá, pintados y bordados, edredones cuadros, etc.

Plácemes y enhorabuenas merece la villa de Graus; y gratitud sincera por sus desvelos y trabajo, el digno maes- tro D. Eugenio Alvarez y las señori- tas maestras doña Pilar San Agustín, doña Julia Arqué y doña Pilar Costa, no menos que la Rda. M. Rafaela, del C. de Jesús, superiora y demás her- manas religiosas del citado colegio del Carmen.

El Corresponsal.

## Entre semana

De política.

Por prolongar la vida en el Poder, hacen los actuales gobiernos flexibili- dades y equilibrios que pugnan a veces con la seriedad del gobernante.

El señor Dato había proclamado *ur- bi et orbi* que no cerraría las Cortes, ni habría vacaciones veraniegas, mien- tras no se votase el proyecto de la se- gunda escuadra. Habló en este sentido con los jefes de las minorías, encon- trando el ambiente poco propicio para esta solución de gobierno. Planteado así el conflicto, parecía lógico se diera la batalla en las Cortes, se midieran las fuerzas de patrocinadores y adver- sarios del proyecto.

Pero no será así; no faltan nunca, políticamente hablando, fórmulas acom- odaticias que parecen conciliar aspi- raciones auténticas, aunque a decir verdad, son más bien egoísmos de amor propio, los que se emplean para que nadie aparezca vencido en el combate. Así acontece con el proyecto de la se- gunda escuadra. El Gobierno se da por satisfecho con que se le conceda autori- zación para poner la quilla a un barco que en vez de guerra, se llamará «Es- cuela de guardias marinas», dejándose la discusión del proyecto total para Oc- tubre. De este modo, durante el vera- no, funcionarán los arsenales y la se- riedad del Gobierno no padecerá con el arreglo político. Con poco se conforman los amantes del desprestigiado parlamentarismo. El cerrojo en las Cámaras viene a pasos de gigante, no dándoseles ni un ardite de los demás proyectos pendientes, aunque en ellos vaya la regeneración o la ruina de Es- paña, o de alguna de sus regiones.

—La carestía de la vida en Madrid y la subida del pan allí en la Corte, ha originado un gran conflicto de orden público, en el que se han cometido des- manes por el pueblo, perjuicios sin cuento a los dueños de las tahonas, y con la intervención de la fuerza arma- da resultaron heridos y contusos varios de los manifestantes y algún pacífico vecino.

Los gobernantes deberían con justas y equitativas disposiciones prevenir tan lamentables conflictos, y no dar lugar a que el pueblo sea jugueta y masa de explotación las más de las veces, de in- dustriales ambiciosos y sin conciencia, y no pudiendo comer con su honrado trabajo por el excesivo precio de los ar- tículos de primera necesidad, se lance a la acción ilegal que tautas víctimas y perjuicios ocasiona.

En mirar por el misero proletariado y hacer la vida nacional llevadera y fácil, deben nuestros Gobiernos poner empeño, si no quieren el desquiciamien- to entre gobernantes y gobernados con graves daños para la Patria.

Resuelvan en las Cortes problemas que afecten a los caros intereses de la

nación, excluyan de su labor esos deba- tes apasionados e inacabables, donde el personalismo estéril, las frases huecas, los torneos oratorios son su vestimen- ta preferente, y así la armonía reinará en todas las clases sociales, la recon- strucción Patria tendrá en todos entu- siasta defensa, el quijotismo habrá per- dido su terreno abonado, y un horizon- te sereno se nos presentará en perspec- tiva, para ver clarísimo el deber ineludible del gobernante y la cooperación dócil a tan patriótica labor, del ciuda- dano.

—Una serie más de esos fatídicos en- cuentros de forma irregular en la cam- paña africana, acaban de costarnos la vida de dos bizarros jefes y de algunos infelices soldados. Cansados estamos de oír sumisiones de kábilas, la pacifi- cación casi completa en nuestra zona de influencia, la pronta rebaja de contin- gentes armados que en Marruecos te- nemos: Esos cantos de sirena, no adormecen al pueblo, máxime cuando ayes de dolor, se suceden a los optimismos pacifistas que se pregonan.

## Noticias

Locales y regionales

Con tiempo bastante favorable, apar- te dos o tres tronadas, que no llegaron a descargar, continúan las faenas de la trilla.

Ya han principiado a entrar grano de la nueva cosecha en esta plaza, aunque en lotes muy reducidos, habiéndose cotizado el trigo de 40 a 42 pesetas los 180 litros y la cebada de 20 a 22.

Ha sido agraciado con la Encomien- da de Mérito Agrícola el alcalde de esta ciudad, D. Nicolás S. de Otto, a quien felicitamos cordialmente.

La tómbola del Sindicato de inicia- tivas, se halla muy animada todas las noches que funciona y según noticias que circulan, se ha recaudado por este medio más de mil pesetas.

El miércoles llegó a Huesca, toman- do posesión el mismo día del cargo que le ha sido confiado, el nuevo goberna- dor civil de esta provincia D. Juan Antonio Pérez Martínez.

Le felicitamos cordialmente y le deseamos los mayores éxitos al frente de nuestra provincia.

El comandante D. Rogelio Gómez del Villar, que había sido destinado a la Caja de recluta de esta ciudad, ha sido nombrado sargento mayor de la plaza de Jaca.

Debido a activas gestiones de nues- tro diputado señor Aura Boronat, el ministro de Fomento, con fecha 26 del pasado Junio, ha firmado el expediente de reparación del puente de las Pilas, ordenándose el estudio del proyecto, que se anuncie la subasta y caso de que no hubiese postor, se ejecuten las obras por administración.

Por lo mucho que beneficia a la ciu- dad y pueblos esta vía de comunicación, merece agradecimiento el interés de- mostrado por el diputado por Barbastró.

En el convento de Clarisas de San Joaquín, del vecino pueblo de Abiego, profeso recientemente la virtuosa novi- cia sor Clara Lamela, natural de Mezza (Pontevedra), celebrándose con toda suntuosidad el solemne acto.

Nuestro colega oscense *Voz de la pro- vincia*, órgano del partido conservador, ha suspendido su publicación diaria para convertirse en semanario.

Deseamos que pronto pueda reanudar su edición cotidiana.

Tratábase muy activamente en la ca- pital de la provincia, para la organiza- ción de festejos en los días de San Lo- renzo, patrono de dicha ciudad.

Se ha abierto una suscripción volun- taria y entre los números que con pre- dilección pretende organizar la comi- sión directiva, trátase de la fiesta de aviación, a cuyo objeto ha comenzado a gestionar con distintos aviadores.

El Rdo. P. Mariano Costa, superior de la residencia de Misioneros del Cora- zón de María de Tarragona, ha sido premiado en los últimos juegos florales, celebrados en Lérida, con las obras del eminente republicano Pi Margall, ofre- cidas por el Centro republicano de aque- lla ciudad a quien mejor desarrollara el concepto de *Libertad* (—!).

Son muchos los barbastróenses que ayer y en el tren de la mañana de hoy han salido para Zaragoza, con objeto de asistir a la anunciada corrida de to- ros en que lidiará el famoso fenómeno Belmonte.



Para tratar de la creación en esta ciudad de una Cámara de Comercio e Industria, se ha convocado por el señor alcalde a una reunión que tendrá lugar mañana a las once, en la Casa Consistorial.

Es muy interesante el motivo de la reunión para los industriales comerciantes de esta ciudad y comarca, y por lo tanto es deber de patriotismo y aun particular de cada contribuyente por dichos ramos, de cooperar a la fundación de un organismo tan conveniente a la defensa de los mismos.

A propuesta del concejal señor Fernández, la Corporación municipal acordó colocar en la galería que de aragoneses ilustres tiene el Excmo. Ayuntamiento, el retrato del que fue Excmo. e Ilmo. Sr. D. Nicolás de Otto y Crespo, honrando así la memoria de este ilustre patricio.

Nos escriben de Calvera notificándonos la brillantez con que se solemnizó en aquel pueblo la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús.

Tuvo lugar en dicho día la primera Comunión de los niños y niñas, que con la concurrencia de otros fieles llegaron a recibir la sagrada Eucaristía más de 120 personas, dirigiéndoles apropiados fervorines, el señor párroco de Torrelaribera y celebrándose misa de Torno en la que ofició el párroco de Calvera, asistido de los de Ballabriga y Raluy, que lucieron los riquísimos ornamentos procedentes de los antiguos barones de Castañer. La misa fué con exposición de S. D. M., y el canto estuvo dirigido por el Rdo. D. Vicente Salanova, cantándose los «kiries y gloria» de la de «Angelia» y lo restante de la de Sotoca, también gregoriana, estrenada con éxito el día de Santa Cruz en S. Saturnino de Villacarte.

Por la tarde hubo novena al Sagrado Corazón con exposición y sermón que predicó el Rdo. D. Miguel Salameró, párroco de Raluy, quien cantó las glorias de la caridad de Jesús según el pensamiento de San Pablo, teniendo lugar antes una solemnisima procesión con el Santísimo Sacramento, en la que alternaron con los cantos litúrgicos, los himnos eucarísticos y del Sagrado Corazón, terminando tan sublimes y entusiastas actos, con la bendición de la concurrencia con la Custodia.

Secundando atendibles indicaciones y otras causas, que no hay para que exponer, cesamos en la polémica que veníamos sosteniendo con un semanario local.

Con motivo de la inauguración de algunos altares en la iglesia de la casa de Amparo, se celebrará mañana a las diez en la mencionada iglesia, una misa solemne con sermón que predicará un reverendo P. Misionero del Ido. Corazón de María, a cuya festividad se invita a los fieles.

Se ha iniciado ya la estancia veraniega de familias en el santuario de Nuestra Señora del Pueyo, habiendo ocupado su respectivas habitaciones doña Angela Gómez, viuda de Sambeat; doña María Romero de Esteban, con cinco de sus hijos y la servidumbre correspondiente; doña María del Pilar Barrera Ornela, profesora de la Normal de Huesca, con sus próximos parientes doña Vicenta y doña Ascensión Barrera y doña Dominga Ornela, y son esperados para muy próxima fecha, doña Dolores Latorre, viuda de Mediano, don Joaquín Arrizabalaga y familia de esta población y D. Salvador Mediano con la suya, de San Sebastián.

Entre los visitantes se cuentan don Acacio de Bistué con su hijo; D. Juan Juseu, con su señora doña Teresa de Arcaza y madre política doña Teresa Tremosa, doña Felipa Latorre, viuda de Romero y D. Joaquín Arrizabalaga con su señora doña Teresa Español.

—En dicho santuario, contrajeron matrimonio D. Julián Salas Cazcarra y doña María Benabarre Bul, de Barbastro, oficiando en la ceremonia nupcial el Rdo. D. Manuel Vergara, coadjutor de la Catedral.

Existe preocupación en el vecindario con motivo del tránsito por sus calles del tren que para su servicio tiene la Compañía de Gas y Electricidad, y que con frecuencia transporta utensilios descargados en esta estación para la mencionada Compañía.

El temor existente, es por la duda de si las alcantarillas de nuestras calles tendrán la solidez necesaria para soportar el peso de la máquina, vagones y carga de que dicho tren se compone, y también por las grandes cantidades de dinamita de que aquella Compañía hace acopio, asegurándose pasar de seis vagones la que en esta estación se ha descargado en poco tiempo.

Pedimos encarecidamente, que para la tranquilidad pública, tome el Ayuntamiento las medidas necesarias, asesora-

rándose de si tales peligros existen, y en caso afirmativo, determinar lo que sea conveniente para evitar desgracias.

**Neerológicas**

El día 25 del pasado mes falleció en el pueblo de Ponzano, a los 39 años de edad y recibidos los Santos Sacramentos, la respetable y virtuosa señora doña María Vidal Salas, amante esposa de D. Antonio Coscolluela, rico propietario de dicho pueblo.

Enviamos nuestro sentidísimo pésame, tanto a su afligido viudo y apenados hijos, como a la demás respetable familia.

En el convento de PP. Carmelitas de Alba de Tormes, a cuyo punto había ido con una peregrinación organizada con motivo de las fiestas de Santa Teresa, ha fallecido repentinamente, víctima de una angina de pecho, el ilustrísimo señor obispo de Plasencia, Doctor Corres. Descanse en paz.

A la avanzada edad de 70 años y confortada con los auxilios de la religión, falleció ayer en Barcelona, su residencia, la virtuosa y distinguida señora doña Concepción Llanas, esposa del competente Notario de la ciudad conde D. Francisco Franco.

Su muerte ha sido sentidísima en Barbastro, donde nació la finada, y en la que cuenta con distinguidos deudos y amigos que apreciaron siempre sus virtudes, afable trato y nobles sentimientos.

Reciban sus apenados esposo y demás respetable familia, nuestro sentido y sincero pésame.

**De sociedad**

Ha estado breves días en este su pueblo natal, acompañado de su distinguida señora D.ª María Mercadal, nuestro considerado amigo D. José Peré, prestigioso médico que tiene su residencia en Mahón, habiendo salido para Zaragoza con objeto de visitar a la excelsa patrona de los aragoneses, la Santísima Virgen del Pilar, para regresar pronto a esta población.

—Nuestro apreciado amigo D. Miguel Fuster con su familia, han trasladado su residencia a su pueblo natal de Azanuy.

—Se encuentra en esta ciudad, acompañada de sus hijos, la distinguida señora D.ª Josefina Mañanet, hija de esta población y esposa del rico fabricante de Barcelona D. Manuel Pérez.

—Después de pasar dos días al lado de su padre y hermanos, ha regresado a Barcelona, desde cuyo punto se embarcó el 2 del corriente para Fernando Póo, el joven barbastrense D. Manuel Escartín Gabás.

—Han salido:

Para Zaragoza, D. Manuel Gómez Lafarga, rico propietario y comerciante de ésta, y D. Francisco Menac, ilustrado juez municipal.

Para París, el R. P. Capalvo, escolapio de este colegio.

Para Lérida, el prestigioso médico de esta localidad, Dr. D. Ignacio Camps Valdivinos.

Para Tolosa, el R. P. Fernando Sanz, de las Escuelas Pías.

Para Barcelona, el acreditado comerciante, nuestro querido compañero, don Francisco Pascua.

Para Zaragoza, D. Joaquín Arrizabalaga y señora doña Teresa Español, don José María Sahún y D. Joaquín Paül.

—Han regresado:

A Híjar, la respetable señora D.ª Carmen Moso, con su hijo D. Antonio Monzón, madre y hermano político del digno juez de Instrucción de este partido, D. José María Rodríguez de los Ríos.

A Ainsa, D. Joaquín Argente y familia.

De Zaragoza, después de brillante éxito en los exámenes que ha hecho, el R. P. Juan Otal, de este colegio.

A Zaragoza, donde residen, el ilustre oficial de Ingenieros D. Lorenzo Almarza y su distinguida señora doña Carmen Laguna de Rins.

De Barcelona, el ilustrado profesor de Religión de aquel Instituto, reverendo don Sebastián Pueyo, quien salió para su pueblo natal de Graus.

De Valencia, don Miguel Sauz, competente jefe de Telégrafos de esta ciudad y su distinguida señora.

De Zaragoza, después de haberse doctorado en Sagrados Cánones, el culto profesor de este Seminario Conciliar, y Provisor Interino del obispado, Rdo. D. Antonio Liza.

**De todas partes**

*Famoso invento de un religioso.*—El P. Guido Alfani, director del Observatorio Nacional de Florencia, acaba de inventar un aparato que recibe las ondas hertzianas al través de cualquier obstáculo.

Mostró delante de toda Florencia, que no hay obstáculo para interceptar dichas ondas.

A continuación tomó su aparato y colocado detrás de la Catedral de Florencia, iba recibiendo todos los mensajes que se le enviaban desde la parte delantera de la misma y desde otras casas.

Enseguida se cambiaron los papeles; él se encerró dentro de un cuarto y su aparatito iba marcando los mensajes que desde el exterior le venían.

Excusa decir la revolución que esto va a meter en todos los órdenes sociales. ¿Cuánto ganará el ornato de las poblaciones pudiendo prescindir de alambres que las crucen y que burlados se verán los revolucionarios, cuya primera acción es siempre el corte de las vías de comunicación!

\* \*

**Bibliografía**

Hemos recibido el muy elocuente sermón predicado por el Excmo. señor arzobispo de Tarragona el 6 de Mayo último en la iglesia de San Agustín, de Barcelona, en la función dedicada por el Colegio notarial de Cataluña, a su Patrón san Juan Evangelista.

El tema que sentó el ilustre orador, fue: «In manu Dei prosperitas hominis; et super faciem scribae imponet honorem suum.» Y no hay que decir que desarrolló su proposición con la maestría, cultura y elocuencia propias del Dr. López Peláez.

Empezó su notable discurso, felicitando a los Notarios catalanes por permanecer fieles a las tradiciones y celosos guardadores de los usos y costumbres regionales y «porque no admiten la distinción absurda que hacen muchos que se llaman católicos entre el hombre público y el privado, relevando a aquel de toda práctica religiosa como si los dos no estuviesen bajo el dominio de la ley divina.»

Hace luego detenida historia del Notariado; pondera la indiscutible importancia de esa institución absolutamente necesaria para la vida social; expuso el florecimiento que obtuvo en España, muy superior al que alcanzara en otras naciones, principalmente en la confederación catalana-aragonesa, no obstante las luchas guerreras en aquel entonces contra la morisma sostenida, e indicó honores y calificativos con que distinguieron a los Notarios nuestros antiguos reyes y señaladamente D. Pedro el Grande y D. Juan I.

Expresó con mucha propiedad, la significación que tiene el escudo notarial. Dió muy útiles y sabios consejos a los Notarios, acerca de cómo han de llenar su importantísimo ministerio; se ocupó de lo que debe ser el Notario catalán, y a todos los depositarios de la fe pública dijo: «Confidentes de las voluntades de los ciudadanos aun para después del fallecimiento, debéis con solicitud preservarlas de las miradas ajenas. El protocolo cerrado que forma parte de vuestro escudo, lo indica bien claramente. Vuestro despacho sea «Santuario impenetrable a las investigaciones de un tercero.»

Terminó el insigne Prelado su brillantísima oración, excitando a los Notarios a que imiten a los ciento de su clase que la Iglesia venera en los altares.

La labor del señor arzobispo de Tarragona es eruditísima, como lo demuestran las 133 citas que hace en su hermoso sermón.

**VARIEDADES**

**CLAROS DE LUNA**

(CONCLUSIÓN.)

No dudando nunca de la intención criminal que su perseguidor abrigaba, dispúsose a la muerte, ya que intento de defensa sería del todo inútil, dada su notoria inferioridad en la lucha a mano.

Transcurrieron unos minutos, que fueron siglos de angustia y ansiedad morbosos.

El Rubio trocó las lágrimas por sonrisas, al depararle la buena ventura un recurso casi salvador, cuando más amenazado permanecía: ponerse en la barcaza de Pericón, que allí próximo se le ofrece, y... echarse mar adelante, a sostener batalla también cruenta con un elemento indomable, pero que sus excelentes dotes marinas probablemente sabrían vencer. No dudó, y al poco burlaba los enojos de su tenaz enemigo.

Este, en el paroxismo del despecho e indignación, sin el menor encomiendo, imprudente, con los ojos velados, su inteligencia atrofiada y la cordura perdi-

da, zambullóse en las negruzcas aguas, en las que se veía la muerte y nadando con fuerzas de un hércules fuese siguiendo al sér de su inenovable rencor, y... el ángel de las regiones abismales tras ellos, con complacencias de triunfo.

Las almas humanas, por adistanciadas que permanezcan, únense con intimidad indisoluble cuando les acecha algún peligro común, en el que es fácil sucumbir.

Pericón y el Rubio se encontraron, no obstante sus espíritus férreos y sus nervios de bronce, tal eran de vigorosos, del todo exánimes, rendidos, sumidos en un aturdimiento mortal: el uno, bracear apenas le era dado ya en su enclenque embarcación; el otro, con trabajo inaudito, escasamente podía sostenerse flotante en el arrollador elemento. Ambos habían tenido que sostener guerra cruel con dos enemigos encarnizados, persistentes y los dos experimentar hubieron la derrota del enemigo común...

De Pericón, entonces, brotaron rasgos de sentimientos filantrópicos. Supo tener corazón, siquiera fuera por aquella vez, y perdonó al Rubio cuantas ofensas y agravios de él recibiera. Este pudo escuchar en medio de aquellas soledades trágicas la dulcísima palabra, poco antes demandada, que fué la misma que su perdonador escuchó de las inocentes plantas.

Los dos mozos se identificaron en el pensamiento y comprendieron muy bien lo hermoso que resulta ser clemente con quienes les causaron daño; advirtieron igualmente que la grandeza de alma nace del mucho amor hacia los semejantes, sufriendo, sumisos, sus flaquezas y debilidades...

El vendaval cesó de abofetear la naturaleza; la mar apaciguó sus bríos furibundos; el zigs-zags del relámpago terminó de ofuscar con su irradiación; los truenos concluyeron de zaherir con sus estruendos fragorosos, y descorrierónse los nubarrones para mostrar a los mortales un firmamento puro, sin mácula, misteriosamente sublime en cuyo centro se erguía una luna argentada, soberbia, que extendía sus fimbrias diamantinas por el haz de la tierra, iluminándola toda con sus claridades fúlgidas, henchidas de amor, de paz y de templanza...

JOSÉ M.ª MUR BALLABRIGA.

**Dr. BANDRAGEN**

Consultorio de Cirugía general

Con especialidad para las enfermedades de

MATRIZ, RIÑONES,

VEJIGA DE LA ORINA y ANEXOS

Roda, núms. 29, 31 y 33

ZARAGOZA

**Sombrerería y Gorrería**

— de —

**Manuel Ferrer**

(Antigua Sastrería de Mediano)

Ultimas novedades de la temporada. Especialidad en sombreros para señores sacerdotes.

Se reciben encargos para la tintorería de Polo, (Huesca.)

Venta de corsés de todas clases y en especial a la medida.

General Ricardos, 14.-BARBASTRO

**A los Sres. Sacerdotes**

**LA UNIÓN ECLESIASTICA**

Plaza de Celenque, n.º 1

MADRID

Esta importante y antigua Casa pone en conocimiento de dichos señores, que su viajante

**D. Francisco Marlñosa**

permanecerá en Barbastro hasta el 15 de Septiembre, calle de D. Joaquín Costa, 25, y con este motivo les ofrece completo surtido en SOTANAS, MANTOS Y DULLETAS, de corte y confección irreprochables, como tiene acreditado esta Casa, y en condiciones ventajosísimas para el pago.

SE VENDEN dos buenas BICICLETAS: se darán baratas.

Julián Tomás informará, Romero, núm. 30.





Santorial y cultos

**5 Domingo.** — La Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, y santa Zoá.  
**Catedral.** — La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia, a las cuatro. A las 7, 8, 9 y media, 11 y 12, misas de hora en los altares Mayor, Smo. Cristo de los Milagros, San Francisco Javier, Sagrada Familia y S. Pedro, respectivamente. — A las nueve y media misa conventual.

**Parroquia de la Asunción.** A las

seis, misa conventual

**Parroquia de S. Francisco de Asis.** — Misa conventual cantada por la capilla con acompañamiento de órgano, a las ocho y media. Misas de hora a las 5 y a las 7.  
**Inmaculado Corazon de Maria.** — A las diez, misa de hora.  
 A las cinco, función en honra de la Preciosísima Sangre de Jesucristo con exposición del Santísimo Sacramento y sermón.  
**Amparo.** A las cuatro, Hora Santa.  
**6 Lunes.** — Santas Dominica, y Lucia,

virgenes; santos Isaías, y Rómulo.

**7 Martes.** — San Claudio, san Fermín, abogado contra la hidropesía, patrón de Pamplona, y el beato Lotenzo.  
**8 Miércoles.** — Santa Isabel, virgen, reina de Portugal; san Auspicio, ob., y san Procopio.  
**9 Jueves.** — San Cirilo, ob.; san Alejandro, mr.; santa Anatolia, vrg.; y san Zenón, mártir.  
**10 Viernes.** — San Cristóbal, patrón de Ronda, y santas Amalia, Segunda y

Ruina.

**11 Sábado.** — San Pío I, papa y mr., y san Marciano, mr.  
 En la iglesia de los RR. PP. Misioneros, a las seis y media, misa por las intenciones de la archicofradía del I. C. de Maria.  
 En la Parroquia de S. Francisco de Asis, a las cuatro de la tarde rosario y salve cantada.



Tipografía de Jesús Corrales

**LOS MEJORES DEL MUNDO**  
**Chocolates -- JOAQUÍN ORÚS**  
 ZARAGOZA  
**Marca escudo VIRGEN DEL CARMEN**

La casa de más producción de Aragón. -- Elaboración y venta diaria, más de **dos mil kilos.**

Por su pureza y esmerada elaboración, fueron premiados en París, Londres, Zaragoza.

Gran diploma de honor, Medallas de oro y Cruz de mérito.

DEPOSITARIO EN BARBASTRO:

**PERFECTO ALBERT**

General Ricardos, núm. 59 -- PLAZA DE LA FUSTERIA

**FABRICA de FIDEOS y PASTAS para SOPA**

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

**EUGENIO**

Garantizo ser las PASTAS de mi fabricación muy superiores a sus similares.

De más caros encontraréis pero mejores no hallaréis **MACARRONES** propios para hacer a la italiana.

**FIDEOS** especiales para la época de siega y trilla, elaborados con harinas selectas de la acreditada fábrica de los señores Mediano Hermanos y Lagüéns.

**SÉMOLAS** de todos números.

Grandes existencias en comestibles de todas clases y otros varios artículos concernientes al ramo, etc., etc.

**T  
H  
I  
Ó**

SOPAS extranjeras siempre frescas

SOPA CALDO y JUGO MAGGI

Sopa y arroz Julienne (yerbas)

TAPIOCAS y PURÉS

HARINAS de patata (fécula) de almidón, trigo y arroz.

TES: Te legítimo de Australia. CAFES: Café marca "El Gallo"

AZAFRAN

Calles Esparza y D. Joaquín Costa (antes Monzón) frente a los Misioneros

**LA FRATERNAL BARBASTRENSE**

SOCIEDAD LOCAL DE SEGUROS MUTUOS  
 CONTRA INCENDIOS

Cuenta esta patriótica asociación cuarenta años de existencia. Posee un fondo de 25.000 pesetas, obtenido con los remanentes del dividendo ordinario y un capital responsable asegurado, de 3.000.000 de pesetas.

Es la sociedad que con más prontitud indemniza los siniestros y la ÚNICA que se preocupa de auxiliar a los damnificados en los momentos de peligro, para lo que procura tener siempre bien provisto de material su parque y organizado personal idóneo para su manejo.

Los propietarios de fincas urbanas de Barbastro defenderán sus intereses ingresando en esta sociedad, como lo comprenderán leyendo sus estatutos, que es facilitará gratuitamente el oficial de la secretaría de LA FRATERNAL

D. Juan Crisóstomo López, Coso, Barbastro

**ALMACEN DE PAQUETERIA Y MERCERIA**

DE

**CONSTANCIO ARTERO Y LORDA**

Gran surtido de bisutería, quincalla, perfumería y objetos de fantasía para regalos, pasamanería, puntillas, bordados, cintas, corsés, etc. etc.

Papel, sobres, objetos de escritorio, abanicos, paraguas, sombrillas, bastones y otros muchos artículos de diferentes ramos y clases.

**General Ricardos, 11.-BARBASTRO**

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

**AGENCIA DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS**



de

**UBALDO FIERRO**



General Ricardos, 2.--BARBASTRO

Facturaciones directas de todas clases. -- Servicios combinados de domicilio a domicilio entre Barcelona y las siguientes poblaciones: Madrid, Valencia, Sevilla, Málaga, Almería, Córdoba, Alicante, Cartagena, Aguilas, Castellón, Linares, Las Palmas (Canarias) Huesca, Jaca, Barbastro Coruña y Zaragoza. -- Servicio diario de paquetería a gran velocidad de domicilio a domicilio para Madrid, Huesca, Bilbao, Logroño, Pamplona y San Sebastián. -- Servicio rápido de reexpedición. -- Acarreos de todas clases PRECIOS A FORFAIT. -- Pasajes y paquetería postal para América, Norte de Africa y Canarias.

Corresponsal en BARCELONA: Agencia **LINARES Y CASALS** Balsas de San Pedro, 32-Teléfono, 3625

**Baños de ARRO**

Provincia de Huesca

Agua sulfhidrico-alkalinas, y entre todas son las más azoadas que se conocen, y además contienen hierro, litina, ácido bórico, fosfórico y titánico.

Instalación completa bajo todos conceptos. Baños generales y parciales, duchas y chorros de toda especie, pulverizaciones, etc., etc.

**Propiedades:** No tienen rival para la curación de la esclerosis en todas sus formas, herpes, reuma, afecciones de las vías respiratorias, heridas, caries, trayectos fistulosos, histerismo y aparato genital de la mujer.

**Itinerario:** Hasta Barbastro, ferrocarril. Desde esta población automóvil hasta Aínsa, donde se cruza el Cinca por hermoso puente, y hay magnífica carretera hasta el mismo establecimiento.

Se hallan de venta las botellas de estas aguas, en las principales farmacias. Más noticias de este acreditado establecimiento las dará su propietario

D. José Otto, Farmacéutico, Coso, 10.-BARBASTRO  
 Único depositario en esta población del AGUA DE PANTICOSA

LOS MEJORES REFRESCOS son las

**Caseosas y sifones CASTELLVÍ**

Elaborados a base del Único Acido Carbónico Líquido Natural, procedente del manantial de aguas carbónicas de Vilarroja (Gerona) y químicamente puro, según certificación del doctor Casares.

Y los jarabes de zarza, limón, fresa, grosella, piña, naranja y horchata de almendras, elaboradas a base de azúcar y extractos puros de frutas, al precio de 1'75 ptas. litro.

Exijase el precinto de garantía en todos los envases.

Despacho.--Argensola, 27.- BARBASTRO